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Remarques du Réseau Environnement Santé 
concernant le projet de charte du PNR Aubrac 

 
D’une manière générale le mode rédactionnel des documents utilise souvent des qualificatifs 
soutenant une forme d’autosatisfaction. Certes, l’Aubrac n’est pas le lieu le plus contaminé et 
le plus moche du monde mais il est souhaitable d’avoir un regard plus rigoureux dans son 
analyse.  
 
Qualité de l’air 
Il est écrit : "La qualité de l’air n’est pas une thématique environnementale spécifiquement 
abordée dans le diagnostic territorial. La concertation lors de l’élaboration du diagnostic 
territorial et du projet de Charte du PNR de l’Aubrac na pas fait ressortir de problématique 
particulière en matière de qualité de l’air." 
Bien que la charte fasse souvent référence au Code de l’Environnement, on peut observer au quotidien 
que celui-ci n’est pas respecté, notamment l’article L 541-2, ainsi que la circulaire interministériel du 
18 nov. 2011 interdisant les brûlis de végétaux et de déchets ! (voir photos ci-dessous).  
 

Photos réalisées le 18/02/2017 
 
On rappellera que cette pratique émet de nombreux polluants clairement identifiés accompagnés de 
particules fines nuisibles à la santé, d’où son interdiction. On rappellera aussi, pour plus de cohérence, 
que le Plan Régional Santé Environnement de l’Occitanie intègre la problématique "qualité de l’air". 
 
Ceci nous a peut être échappé à la lecture des nombreux documents, mais il ne nous semble pas avoir 
vu de précautions concernant les risques liés au gaz radon. Ce sujet ne semble pas être pris en compte. 
La  charte devrait préciser les règles des futures constructions et des recommandations pour la 
rénovation des bâtiments existants à risque. Pour mémoire, le radon est une des préoccupations 
majeures du Groupe Régional Santé Environnement 3 (voir GRSE3 /ARS). 
 
Eau 
Il est écrit : « D’un point de vue qualitatif, peu de problèmes sont rencontrés hormis quelques 
déclassements liés à l’assainissement. » 

6 brûlis dans un rayon inférieur à 3000 m ! 
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Cependant, l’Agence Régionale de Santé souligne régulièrement des problèmes de contamination 
bactériologiques de l’eau potable dans le Nord Aveyron.  
D’autre part, de nombreuses pollutions diffuses peuvent contaminer l’eau. Ainsi on peut s’étonner, par 
exemple, de voir des jus de purins s’écouler dans les réseaux d’eaux pluviales, des tas de fumiers à 
quelques dizaines de mètres de bassin de retenu comme celui du Lac des Chèvres / secteur Laguiole 
(voir photo ci-dessous). 
 
 

 
Octobre 2016 

 
Sols pollués 

Il est écrit : "Les sites et sols pollués ne constituent pas une thématique environnementale 
spécifiquement abordée dans le diagnostic territorial. La concertation lors de l élaboration du 
diagnostic territorial et du projet de Charte du PNR de l’Aubrac n’a pas fait ressortir de 
problématique particulière dans ce domaine." 
On peut lire a un autre endroit :" Atouts : aucun site pollué impactant l’environnement à ce jour"  
Comment peut-on être aussi catégorique alors que les randonneurs peuvent observer des pollutions 
diffuses comme des décharges sauvages multiples de pneumatiques et autres objets, des incinérations 
sauvages, des tas de fumiers à proximité des cours d’eau… ? A-t-on mesuré la composition des 
lexiviats (substances cancérigènes, perturbateurs endocriniens, antibiotiques etc.) à proximité de ces 
lieux ? 
 

 
Exemple de décor pour les randonneurs de l’Aubrac 
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Gestion des déchets 
Il est écrit :"La gestion des déchets est bien organisée à l’échelle de  chaque département"  
Avec une telle phrase conclusive, tout est parfait. Pourquoi alors les incinérations sauvages sont-elles 
autant pratiquées sur l’Aubrac et dans l’Aveyron ? Pourquoi les jus de fumiers s’écoulent-ils dans les 
réseaux d’eaux pluviales ? Pourquoi des déchets agricoles de plastiques et autres sont-ils abandonnés 
dans la nature ou incinérés ? 
 
Biodiversité 
Si certains aspects sont soulignés comme celui des sangliers, campagnols, en revanche il ne semble 
pas que le problème des chenilles processionnaires soit mentionné. Pourtant très présent, par 
exemple, dans le secteur du Cayrol avec des risques pour les randonneurs et aussi les massifs 
forestiers.  
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